

**Suscripción.**  
 En la capital. 4.50 pias. trimestre  
 id. fuera de la capital. 5 id. id.  
 Ultramar en oro. 18 id. semestre  
 id. un año en oro. 25 id. id.  
 Extranjero. 7.50 id. trimestre  
 Todo pago se entiende por adelantado.  
 Redacción y Administración, calle del Progreso, 4, 3.º, 1.ª

# LA LUCHA

**Anuncios.**  
 En la 1.ª página una peseta la línea.—En la 2.ª, 75 céntimos.—En la 3.ª, 50 céntimos.—En la 4.ª, 25 y a los suscriptores 12 céntimos.—Anuncios mortuorios en la 4.ª página, desde cinco pesetas 50 céntimos en adelante.—Comunicados y remitidos de 1.ª a 5.ª pesetas la línea a juicio de la Administración.  
 Corresponsal en París para anuncios y reclamos, A. LORETTE, 61, Rue Caumartin.

**AÑO XXIII** Se publica todos los días, excepto los siguientes a festivos. **Gerona, jueves 12 de Octubre de 1893.** **NÚMEROS SUELTOS** 25 céntimos. **N.º 5.104**

## DESDE EL RIFF.

III.

### Despotismo.—Avances hebreos.

El Moghreb está en perdurable decadencia. Revolotean ante el moribundo imperio, como cuervos hambrientos, todas las naciones de Europa. Data su partida de defunción desde la época de la reconquista en que los vencidos se refugiaron allí luchando con los salvajes bereberes. Ya no queda más civilización que el casco y corteza de la antigua, alguna mezquita como la de Córdoba y dos ó tres torres idénticas á nuestra Giralda. Las renombradas escuelas árabes, centro del saber en la Edad Media, apagaron sus luces, y la que en Fez subsiste, sólo despide el humo del fanatismo degradante. Ya no hay quien reconstruya aquellas maravillosas filigranas de la arquitectura árabe, y los moros de hoy se quedan estupefactos, sin comprender cómo pudieron levantar sus antepasados tan sublimes monumentos.

Nosotros los españoles somos responsables del atraso en que se halla sumido el pueblo marroquí. El cardenal Cisneros entregó al fuego en la plaza de Granada 80.000 manuscritos árabes, sepultando en los aires toda una civilización. Así gobernaban los frailes. No sólo destruimos, perseguimos y expulsamos á todo moro, sino que el tal cardenal ni aun quiso dejarles llevar sus inmensas bibliotecas; desde esta época data el envilecimiento del pueblo musulmán; vencidos, abatidos, amedrentados, no se han levantado todavía; han perdido hasta la historia, y los árabes españoles han disuelto su sangre blanca en la negra, anegando la pureza y finura de su origen en blanquear la raza africana.

Los tres reinos de Fez, Marruecos y Tafellete vienen sujetos al despotismo turbulento del sultán Muley-Hassan que, con ser bárbaro en demasía, es el más civilizado que hubo en Marruecos há siglos.

Su poder es tan efectivo que cuenta el doctor Ovilo, refiriéndose á su antecesor Muley-Ismael, que como éste ordenase al gran visir matar á los ladrones por insignificante que fuese su hurto, el ministro se presentó poco después, y le dijo:

—Señor: existe tal seguridad en la propiedad, que hace días hay en mi calle un saco lleno de nueces, que debe haber perdido algún arriero, y nadie se ha atrevido á llevarsele.

—¿Y cómo sabes tú que es de nueces?—le contestó el sultán.

—Porque al pasar lo toqué con el pie, y lo conocí por el ruido—respondió el visir.

—Verdugo—dijo el emperador llamando al ejecutor de la justicia, su perpétuo acompañante,—corta el pie con que tocó el visir lo que no le pertenecía.

La orden se cumplió en el acto.

El simpático Muley-Hassan odia cordialmente á España más que á nación alguna, aversión acentuada y hábilmente alimentada por Inglaterra que le ampara y sostiene.

Francia tiene en Marruecos un comercio floreciente; el nuestro empieza ahora á desarrollarse. La mayor parte de los judíos marroquíes son súbditos franceses ó protegidos del consulado en Tánger de la vecina República. Nuestro gobierno, haciendo la causa del sultán, quiere que Francia pierda el protectorado de los hebreos colocados bajo el amparo de sus banderas huyendo de los robos de la taifa musulmana. Los ingleses dirigen desde Tánger y Gibraltar la política marroquí; el mercado de ésta, las provisiones, las primeras materias alimenticias las traen los moros al Peñón; necesitan los ingleses para comer, que Marruecos viva, pues á los españoles no nos compran ni una res. Hace poco han extendido un cable entre Tánger y Gibraltar, después de haberse opuesto durante mucho tiempo á que echásemos nosotros uno entre Algeciras y Ceuta. Han tenido en Tánger por cónsul á sir John Hay, el tutor de tres emperadores, su confidente, su ministro de Negocios Extranjeros, y por consejo suyo Muley-Hassan envió un batallón de tropas marroquíes á Gibraltar, donde fueron instruidos por oficiales ingleses en el manejo de las armas modernas: la guarnición de Tánger, y especialmente la artillería, está dirigida por la oficialidad inglesa. Un alférez inglés

del deshecho gibraltario, un tal Makleim, es general, ó cosa así, de las mesnadas del sultán.

También los italianos hánse dado en Tánger á proteger judíos. Los alemanes, aprovechándose de su triunfo en la guerra con Francia, enviaron al imperio un coronel, escritor notabilísimo, quien en un libro un tanto novelesco cuenta sus aventuras en Marruecos, narrando la recepción que le hizo Si-Mussa, un negrazo viejísimo jefe de los eunuocos, quien dió lecciones de diplomacia al enviado de Bismarck. Pretendía éste que el sultán le cediese unos territorios; pero el eunuco, presidente del Consejo de ministros, lo único que le concedió fué bastantes tazas de té y mucha tila. Bélgica ha regalado recientemente á Muley-Hassan un bonito ferrocarril de tamaño reducido, pues el emperador no tenía ni remota idea de lo que fuera un tren; propónese Bélgica establecer líneas férreas, y desde luego ya ha despachado en Marruecos todos los fusiles que sobraban en sus fábricas de Lieja. Francia se interesa por Marruecos, no ya por su adquisición, sino por la conservación de la Argelia, que se levantaría en armas contra los franceses en cuanto Muley-Hassan, como descendiente del profeta, predicase la guerra santa. A lo más que aspira es á extender su frontera argelina hasta el río Moluya, pretensión muy racional si al dilatarse hasta este confin nos dejase á los españoles recoger el resto de Marruecos, ó sea casi todo el imperio.

Los tratados de 1844 y 1856 permiten á los extranjeros el derecho de instalarse en todos los puertos marroquíes, traficar y edificar. Suelen ser estos convenios casi siempre ilusorios, excepto en Tánger. Como el país vive en la anarquía, lo que el sultán promete lo deshace una kabila cualquiera. En el interior no hay más Dios que Dios, y la carabina su profeta.

Cualquier baja, ó *kaid* puede, si bien le place, matar á palos á un súbdito del sultán, porque el honor de cortar cabezas es una prerrogativa á éste sólo reservada.

Las kabilas viven independientes en feudalismo anárquico, y cada una se rige como quiere, por no haber más derecho que el que traza en el aire la bala del fusil.

El sultán gobierna por sólo el arte del fanatismo religioso. La religión es allí el supremo lazo, la patria, todo. Desprecia profundamente á quien no sea musulmán, y este mismo desdén origina su tolerancia religiosa. Todavía no se ha dado el caso de que un moro se haga cristiano. En Fez, Mequinez y Marruecos existen iglesias cristianas que el sultán paga; los judíos viven sin que nadie les moleste por sus creencias, y mientras en España los quemábamos vivos, allí los recibían con los brazos abiertos.

Desde que tomamos á Tetuán nos respetan algo, y ha empezado allí la influencia de los cónsules extranjeros.

La civilización comienza á dar sus vacilantes pasos; Tánger tiene ya su pequeño muelle, un pálido faro, telégrafo llevado por los ingleses, teléfono, imprenta y periódicos. Las casas se visten á la europea; es decir, con ventanas y balcones; la mayoría de las fincas pertenecen á extranjeros y judíos; la propiedad ha duplicado su valor. Todo buen musulmán menosprecia profundamente á los *serani*, nombre con que designan á los cristianos, cualquiera que sea su religión, pues ellos no conciben que haya quien carezca de fé, de esta ó de la otra clase. El ateísmo es allí inconcebible, y los más ilustrados moros se quedan pasmados y absortos cuando cualquier europeo les dice que no profesa religión alguna. La religión para ellos es tan necesaria como el comer. Desde el ilustrado *faqih* al ignorante *fellaj*, todos, cada uno según sus alcances, creen en un solo Dios y no van más allá, pues la carencia de idolatría, derribada por Mahoma el Lutero árabe, les facilita una religión cómoda y barata.

La rapiña de los cónsules que por allí envían los europeos, la venta del derecho de protección y la insolencia inglesa, les ha hecho formar de todo cristiano la idea de que no somos perros como los hebreos, sino lobos y chacales. El Sr. Diosdado, nuestro excónsul, supo con gran habilidad conciliarse el odio de los musulmanes, haciendo gala de un fanatismo algo ridículo, mayor que el de los indígenas. Generalmente los cónsules

honorarios viven con lujo; se las agencian los pobres como pueden, trafican, protegen á los judíos que bajo el pabellón inglés, francés ó alemán se dedican á la usura, sacando á los moros el redaña.

Proceden estos hebreos de los que nosotros expulsamos en el siglo XV, y hablan todavía el castellano antiguo, de suerte que al oírlos, parece que escucha uno al propio D. Quijote Alli; como aquí, es una injuria llamarle á uno *perro judío*; durante siglos les han tratado con mucha tolerancia, pero peor que á las bestias. Vivían en un apartado, la judería, pagándose ellos la guardia si no querían ser saqueados á diario; los jueces les oían previa su humillación hasta el suelo; el hebreo abofeteado por un moro no tenía el derecho á las tornas; su testimonio no era válido ante ningún tribunal; sólo podía calzar babuchas en su barrio, por el resto del imperio habían de pisar el suelo sacrosanto descalzos de pié y pierna; les estaba prohibido el uso del bastón, paraguas, caballo, y el de todo traje que el uniforme hebraico.

Consecuencia de esto es la protección: Francia la otorgó generosa, y la mayoría de los hebreos son sus súbditos, hablan francés, tienen escuelas de este idioma, y propagan la idea de que Marruecos será de la República. Si nosotros hubiésemos imitado á nuestros vecinos, tendríamos completamente allanado el camino de la futura asimilación. Hemos procedido precisamente al revés, y moros y hebreos nos odian cordialmente. Los sonetidos al sultán poseen su legislación propia; les dirige el gran rabino que gobierna la vasta sociedad de socorros mútuos, en relación con París, llamada *Alianza israelita*, directamente protegida y fomentada por el gobierno francés. A manos llenas se les manda libros y periódicos de París, y hay hebreo que parece un mendigo en Marruecos, y sin embargo tiene barcos y juega á la Bolsa. La prensa marroquí es hebrea, un judío dirige el más importante periódico de Tánger, escrito en francés, por supuesto. Los otros cuatro periódicos son de ingleses gibraltarios, y se escriben en castellano contra España. Los españoles tenemos allí una misera *Revista* de la Cámara de Comercio.

Inglaterra acapara casi todo el comercio: sigue Francia en importancia, viene luego Alemania, detrás Bélgica, y á la cola nosotros, los vecinos, los hermanos, los hijos y descendientes de los árabes.

José M. Escuder.

## Desde Paris.

8 Octubre de 1893. (1)

Uno de mis íntimos amigos, que lo es del eminente Zola, ha visitado á éste el mismo día de su regreso de Londres y me ha dado pormenores de la entrevista; á la vez que preparaba las cuartillas para trasladar sus impresiones y las palabras del maestro á un diario parisién de grande circulación. Zola, según el relato de mi amigo, viene satisfecho, más aún, entusiasmado de la acogida que le han hecho y de las atenciones que le han dispensado los habitantes de la ciudad bañada por el Támesis.

El autor de los *Rongon Macquart*, confiesa que no soñó ni podía soñar nunca con un recibimiento semejante, sobre todo tratándose de un país donde la circunspección, la calma y la gravedad son deberes elementales de los que nacen en él. Al afamado novelista, durante los días que ha permanecido en la capital de la Gran Bretaña, no le ha quedado tiempo, como vulgarmente se dice, ni para rascarse. Por la mañana, antes de que acabara de tomar el desayuno, comenzaba á invadir el Hotel una multitud compuesta de *lady's, misses, milores* y *misters*...

Un jubileo de personas de las clases media y alta que deseaba conocer personalmente al eterno aspirante á la plaza de académico y estrecharle la mano. Las invitaciones para almorzar y comer le creaban infinidad de conflictos. Las visitas á los edificios públicos, los agasajos de las autoridades

des y de los periodistas, le tenían en constante movimiento. Las presentaciones y las frases de elogio le dejaban rendido y atontado.

En la fiesta celebrada en el *Club de los Autores*, M. Oswald Crawford, presidente de la Sociedad, llamó á Zola *Imperator litterarum* y le dijo que había conquistado primero la Francia, luego la Europa y por último el mundo entero. La verdad es que únicamente Emilio Zola puede vanaglorizarse de haber conseguido que un inglés se exprese con un calor digno del más exaltado meridional. Puede estar orgulloso el escritor naturalista de su visita á los hijos de Albión. Pero si él está orgulloso de haber sacado de sus casillas á los hombres más flemáticos del mundo, hay franceses que están en cambio bastante malhumorados, que no ocultan la mala impresión que les ha producido la apoteosis de Zola al lado allá del Canal de la Mancha.

Varios periodistas se apresuran á manifestar, que el autor de *La Débácle* no representaba ni podía representar en Londres la literatura francesa contemporánea y alguno de aquellos añade, que los ingleses admiradores del gran novelista han demostrado con sus exageraciones, que no conocen ni son capaces de apreciar las magistrales obras de *Goncourt* y de *Daudet*. Era de esperar esta actitud de los que no transigen con la escuela naturalista. El jefe de ella, contestando á las censuras que le dirijen algunos de sus compatriotas, dijo en la primera *interview* que celebró con él un conocido periodista el mismo día de su llegada á Paris:

«Represento treinta años de trabajo nunca interrumpido por el desfallecimiento, y esto me dá el derecho de reirme de ciertos ataques y de pasar con la frente alta entre mis enemigos. El día en que suspendan mis críticos su tarea, me sentiré encogido, aviejado. Las batallas que me dan constituyen mi alegría mayor; la hora triste para mí será aquella en que todos se muestren indulgentes conmigo.»

Un crimen por celos no es cosa rara en ningún país del mundo civilizado, y nada diría del cometido anteayer en la casa número 19 de la rue Bouchardon, si no fuera verdaderamente asombroso el fingimiento del asesino durante las veinte horas siguientes á la en que llevó á cabo su hazaña. Eugenio Daly, de 30 años de edad y su esposa Margarita de 26, vivían al parecer dichosos y resignados con su posición modestísima que obligaba á la joven á trabajar sin ayuda alguna en todas las faenas del hogar conyugal. Anteayer, á las cinco de la tarde salió, como de costumbre, á comprar vituallas para la frugal cena y regresó en seguida, dejando entornada, también como de costumbre, la puerta de la habitación.

A las siete, hora en que todos los días regresaba de su trabajo, llegó Eugenio Daly que saludó al portero y subió rápidamente la escalera tarareando una canción popular. Un instante después, bajó gritando y dando muestras de horrible desesperación:

—¡Socorro! ¡Han matado á mi Margarita!

Avisadas las autoridades y médico tardaron muy pocos minutos en acudir.

La pobre joven estaba tendida sobre un charco de sangre y con la cabeza completamente destrozada.

Los muebles hallábanse en desorden; los cajones de la mesa fuera de su sitio y algunas prendas de ropa por el suelo. Indudablemente el móvil del crimen había sido el robo, y así se hizo constar en la primera diligencia del Juzgado mientras Eugenio Daly, deshecho, lloroso y preso de la mayor aflicción, entregábase á trans-

(1) Recibida con un día de retraso.

portes que impresionaban dolorosamente á los representantes de la justicia.

Sus investigaciones practicadas desde aquel momento no ofrecieron el más leve indicio por el cual pudiera seguirse la pista al autor del crimen.

El juez, después de muchas horas de pesquisas inútiles, concibió una sospecha que fué tomando proporciones y que al fin le obligó á decretar la detención de Eugenio Daly.

Y la sospecha se vió confirmada plenamente. La infeliz Margarita había muerto á las seis de la tarde asesinada por su esposo el cual, contestando á un hábil interrogatorio lo declaró así, añadiendo que la idea de que su compañera le era infiel, se había apoderado de su imaginación hasta el extremo de inducirle á realizar un acto de locura.

Preciso es confesar que antes del acto, en el acto y después del acto de locura, Eugenio Daly demostró una serenidad, una sangre fría que ya quisieran tener muchos cuerdos.

Él procuró y consiguió entrar en su casa y salir de ella, aprovechando momentos en que el portero no estaba en su puesto de observación; él puso en desorden los muebles para lanzar a la justicia sobre una pista falsa y representó luego su papel de viudo inconsolable con una perfección maravillosa.

Eugenio Daly tiene condiciones para la escena dramática. Lo malo para él es, que los tribunales le impedirán lucirlas ante el público aficionado al melodrama y tendrá que contentarse con desempeñar un solo papel durante el resto, ó poco menos de su vida: el papel de presidiario.

Continúan los preparativos de las fiestas franco-rusas.

Se ha fijado en 10 francos el precio de la tarjeta que ha de dar derecho á comer y á beber en el *banquete popular* que se celebra en el Campo de Marte. Créese que se despacharán bastantes millares de tarjetas.

La municipalidad de París obsequiará á los rusos con otro banquete al cual asistirán 600 comensales. De la organización de dos banquetes, se ocupan estos días varias comisiones.

Las consecuencias lógicas del delirante entusiasmo de que los franceses están poseídos, tienen que ser forzosamente unos cuantos miles de indigestiones.

Están de enhorabuena Mr. Dehant, el inventor de las píldoras purgantes y los propietarios de los manantiales de aguas similares que en mi patria se conocen con los nombres de *Loeches* y *Carabana*.

ANTONIO DE LA VEGA.

## Desde Llagostera.

11 de Octubre 1893.

Mi distinguido amigo: á las cinco horas treinta y cinco minutos de esta mañana entre los kilómetros 21 y 22 de la línea férrea, se ha arrojado á la vía con propósito de suicidarse y á dos metros de distancia de la máquina, un individuo llamado Pedro Miró, natural de esta villa, casado, y según se dice, separado de su mujer y familia que la constituyen, además de la esposa, un hijo de veinticuatro años y una hija de dieciocho. Apesar de los esfuerzos hechos por el maquinista, el infeliz ha sido cojido y destrozado por la máquina en tales términos, que á no saberse quien era no hubiera podido identificarse el cadáver que ha sido levantado de orden del juez que ha acudido con parte del Ayuntamiento.

Según he oído decir, el suicida era un hombre de buenos antecedentes, taponero y parece había trabajado por espacio de veinte años en casa del Alcalde de esta villa. Parece que también era algo aficionado á la bebida, pero de muy buena conducta y trabajador. Al ser arrollado, fué á parar en medio de las ruedas del primer coche con la cabeza separada del tronco.

No puedo dar á V. más pormenores en mi deseo de que esta llegue con tiempo á su poder, por si quiere aprovechar tan triste noticia y comunicarla á sus lectores.

Siempre suyo atencmo.—F. B.

## MAIMON MOHATAR.

(INSTANTÁNEA DEL «HERALDO».)

Enemigo resuelto y franco unas veces, astuto y solapado otras en su resignación de vencido, Maimon Mohatar es el verdadero inspirador siempre de cuanto en el Riff se piensa, se dice y se realiza contra España.

El famoso moro tiene en alto grado las condiciones propias de su raza bereber, impulsiva para la crueldad, cobarde para la derrota.

La insidia latente, la conspiración oscura júnctase en Maimon, á hipocresías de sumisión y amistad, que no son sino palabras de un ladino forrado de bárbaro.

Se le ha visto provocativo y altanero cuando le rodearan las hordas por su rapacidad explotadas, y más tarde, cuando vencido y arrollado ha puesto la mayor compunción posible en su rostro, hincando la rodilla en tierra ante los gobernadores de Melilla, harto generosos en perdones.

Este Maimon, todo astucia, todo indignidad y todo hipocresía, es, seguramente á esta hora, el que mantiene vivo el espíritu de rebeldía en el Riff.

Tráele buena cuenta mandar allí por sus respetos y no por los del sultán, de quien nunca ha hecho maldito el caso...

Si un disparo de *Mausser* hiciera blanco en el cuerpo de Maimon, la mitad de la cuestión de Melilla quedaría resuelta por mucho tiempo.

## Noticias locales y generales

Por el Ministerio de la Gobernación se ha dispuesto, que los Jueces y Tribunales que hayan de recibir declaraciones á los acogidos en los establecimientos de Maternidad, puedan hacerlo sin hallarse estos cubiertos con velo y antifaz y con conocimiento de los mismos para su filiación.

Como dijimos ayer, el Rdo. Licenciado Garau desarrolló su tesis objetándole enseguida su contrincante Dr. Gou. El disertante estuvo á envidiable altura con respecto á serenidad y estilo, patentizando además asombrosa memoria, pero nos pareció que no había demostrado la proposición; pues no le oímos una palabra sobre la igualdad y distinción entre las divinas Personas, limitándose á probar la trinidad de ellas en la naturaleza divina.

Hoy se verificará, á las 9 y á las 10 respectivamente, el pique de puntos para la *homilia* que dirán mañana los opositores, el uno á las 10 y á las 11 el otro.

Se ha pasado por este Gobierno á la Delegación de Hacienda de la provincia, relación de licencia de carruajes expedida desde el 28 de Enero hasta la fecha.

Ciento sesenta y dos confinados del penal de Tarragona han elevado una exposición al ministro de Gracia y Justicia, suplicando que se les permita formar parte como voluntarios de la vanguardia del ejército expedicionario á Melilla.

En la tarde del día 10, se suicidó en su mismo domicilio el vecino de Anglés D. José Vibó y Carbonell, empleado en la fábrica de los Sres. Sard y C.<sup>as</sup>: se disparó un tiro en la cabeza con una pistola de dos cañones habiendo fallecido en el acto.

Se ignoran los motivos que puedan haberle inducido á tomar tan fatal resolución.

Encontrábase en cama y para perpetrar el crimen, despidió á su mujer con el pretexto de que le trajera una taza de caldo.

Con fecha 10 del actual se dió conocimiento al Juzgado municipal de esta ciudad, de que los dueños de la taberna de la plaza del Carril núm. 2, D. Lorenzo Mateu y D.<sup>a</sup> Gertrudis Flaquer, se habían negado á satisfacer dos multas de cinco pesetas impuestas por el Gobierno de provincia, para que se hagan efectivas para la vía de apremio.

El domingo próximo se celebrará en la Iglesia de Nuestra Señora del Carmen, una solemne función en honor de la inclita doctora Santa Teresa de Jesús, costeada por algunas señoras de esta ciudad que llevan el nombre de tan eminente escritora. A las 10 de la mañana habrá oficio con sermón que correrá á cargo del dis-

tinguido orador sagrado Rdo. P. Jaime Maresma, de la Compañía de Jesús.

Se ha ordenado por el Gobierno civil, la busca y captura de Juan Casals Mascafé, Jaime Colom, Francisco Coll, Ignacio Camps, Juan Domingo, Luis Ballester y José Cornellá fugados de la cárcel de Vich el ocho de Septiembre último.

Hoy se celebra fiesta nacional conmemorativa del descubrimiento de las Américas.

Esta fiesta fué acordada en Cortes el año pasado.

Como oportunamente anunciamos, el sábado próximo dará principio en la iglesia del hospital provincial un solemne novenario de almas, en el que todos los días dirigirá la palabra al auditorio un elocuente padre misionista.

Ha sido aprobado por el Gobierno el expediente de expropiación del término municipal de Santa Coloma de Farnés con motivo de la construcción del trozo 1.<sup>o</sup> de la carretera del Estado de Santa Coloma de Farnés á San Juan de las Abadesas, sección de Santa Coloma á Amer, disponiéndose el pago de su importe que asciende á veinte y siete mil ciento ochenta y seis pesetas, sesenta y cinco céntimos.

Es probable que en la próxima combinación de Obispos vacantes vaya á Burgos el Obispo de Segovia; á esta vacante, el Deán de Granada; á Guadix, el Obispo de Teruel; á Teruel, el Deán de Sevilla; á Tortosa, el Sr. Gil Rebolledo, Canónigo de Córdoba; á Soria, el Deán de León, y á Santiago de Cuba el Padre Toribio.

Por la Dirección General de Aduanas, ha sido nombrado Pesador décimo de la de Barcelona D. Ricardo Amigó que lo era tercero de la de Port-bou, y para esta plaza á D. Angel Melendez Lagarza.

Debiendo celebrarse subasta para la construcción de casetas de carabineros en la provincia de Murcia el 26 del corriente y de algunas carreteras en la de Málaga el 15 de Noviembre próximo, pueden examinarse los pliegos de condiciones en este Gobierno civil donde se admitirán también proposiciones.

Según nos dicen de Bañolas, hácese grandes preparativos para la próxima fiesta mayor. La sociedad *El Fomento*, está en negociaciones para contratar una de las mejores orquestas de Barcelona.

Arreglado al cuestionario de preguntas de Geografía postal para las oposiciones de ingreso en el Cuerpo de Correos, acaba de publicar un cuadro sinóptico el distinguido funcionario de la Dirección general de Comunicaciones, D. Guillermo de Cerecedas.

El trabajo del Sr. Cerecedas es el más completo de cuantos se han publicado hasta ahora de ese género; facilita grandemente el estudio de la Geografía postal, y no vacilamos en recomendarle como el más útil para los que aspiren á ingresar en el Cuerpo de Correos.

Ayer debió practicar la autopsia en el cadáver del suicida de Anglés, de cuyo crimen en otro lugar de esta sección damos cuenta, el inteligente médico de dicha villa D. Celestino Roig.

En el Consejo de guerra celebrado recientemente en Tarragona contra cuatro carabineros que asesinaron á un colono de la huerta de Amposta, pidió el Fiscal pena de muerte para dos de los procesados, y las de cuarenta y veinte años de cadena para los restantes.

Según dijimos unos días hace, el General Salcedo ha comenzado ya su excursión por la provincia con objeto de revisar los destacamentos y guarniciones de la misma.

En honor á la seráfica doctora Santa Teresa, el domingo próximo se celebrarán solemnes cultos en la iglesia de San Pedro de Galligans, costeados por algunas devotas de la Santa.

Se ha encargado de nuevo de la Vicepresidencia de la Comisión provincial, nuestro particular amigo D. Pedro Ordís. Durante el mes de licencia que ha disfrutado, el señor Ordís ha viajado con su distinguida esposa por las provincias de levante.

Mañana tendrán lugar en la Iglesia

del Seminario, solemnes funerales por el eterno descanso del alma del que fué Vicerector de aquel establecimiento Dr. D. Pablo Oliva. El coro del Seminario está encargado de cantar la misa de *Requiem*.

La espaciosa Casa de las Hermanitas de los pobres de esta ciudad, alberga en la actualidad treinta y dos ancianos y treinta y nueve ancianas, y según los datos que publica nuestro apreciable colega *El Baluarte*, desde que esta casa se fundó han fallecido noventa acojidos y otras tantas acojidas.

Muchos son los preparativos que se están haciendo en Zaragoza para las fiestas que allí se celebran todos los años en honor de la Virgen del Pilar, su excelsa patrona.

Entre las muchas personas que tienen pedidas habitaciones en los hoteles, figura el Duque Wladimiro, que se hospedará en el hotel del Universo.

En nuestra ciudad, y gracias á la iniciativa de la virtuosa esposa del Conserje de esta Sucursal del Banco de España señor Plazas, se celebrarán hoy como tenemos dicho en la iglesia del Mercadal, solemnes funciones, mañana y tarde, en honor á la excelsa Virgen del Pilar, á cuyos festejos contribuyen varias familias aragonesas, valencianas y catalanas.

Por ausencia del elocuente orador sagrado señor Herranz, se ha encargado del panegírico el conocido predicador Dr. don Agustín Maymir, catedrático también de este Seminario.

Dicen de Madrid, que en la calle de Alcalá, núm. 19, ha quedado depositada por orden del juez, una agraciada señora que lleva seis años de casada, y cuyo marido se encuentra actualmente en Cuba.

Parece que la aludida dama, sintiendo el hastío resultante de este enlace nominal, ha pedido la anulación del matrimonio.

Según dicen, el juez no se ha determinado á adoptar resolución alguna hasta comunicar al marido el proyecto de su carta mitad.

Eso de cara será lo que tase una opinión; porque no ocuparse de su esposa poco ni mucho ni nada por lo que se vé, creemos resulta lo más económico posible.

Para que no resulten baldías las gestiones de los cuerpos de la Guardia civil y de Somatenes que tantos y tan buenos servicios vienen prestando, el señor Gobernador ha recordado á los Alcaldes la obligación que tienen de comunicar al comandante del puesto de la Guardia civil más próximo á su municipalidad, la perpetración ó intento de cualquier hecho que pueda revestir caracteres de delito, tan pronto como tengan conocimiento de él.

Los barberos de Bañolas han acordado reclamar contra la cuota de peluqueros que se les ha impuesto en la contribución, por que solo existe uno de esa categoría en la villa.

Con motivo de carecer de carbón mineral, es muy probable que muchos industriales de Alcoy tengan que cerrar sus fábricas.

Esto es lo que consiguen los señores de las huelgas.

El Inspector de instrucción pública señor Larrea, se propone pasar en breve visita ordinaria á las escuelas de los partidos judiciales de esta ciudad y de Santa Coloma de Farnés.

Ha sido aprobado por el señor Rector el nombramiento de Maestro interino de Santa Eugenia, hecho por esta Junta provincial á favor de D. José Quintana.

Llamamos la atención del lector acerca de lo que ocurre en Melilla con los dichos moros: si es cierto cuanto la prensa asociada dice en sus telegramas, aquello se complica con más tintas de verdadera gravedad.

Nuestros apreciables lectores leerán en la presente edición, un anuncio de la *bien reputada* firma de los Sres. *Valentín y C.<sup>as</sup>*, Banqueros y Expendiduría general de lotería en *Hamburgo*, tocante á la lotería de Hamburgo y no dudamos que los interesará mucho, ya que se ofrece por pocos gastos alcanzar, en un caso feliz, una fortuna bien importante. Esta casa envía también gratis y franco el prospecto oficial á quien lo pida.

—Las personas acaudaladas, los nombres de negocios, y en general cuantos deseen adquirir en buenas condiciones bienes del Estado, de Beneficencia, del Clero ó de Propios, deben suscribirse al *Boletín General de Ventas de Bienes Nacionales*, que anuncia las subastas de toda España.

Precios de suscripción: Semestre, quince pesetas; año, ventiocho. Administración, Jardines, 32, principal, Madrid.

**VINO DE BUGEAUD** Tonic-Nutritivo con QUINA y CACAO el mejor y más agradable de los tónicos. Anemia, Fiebres, Convalecencias. París, 5, Rue Bourg-l'Abbe. — PRINCIPALES FARMACIAS R. 5 10

**Lo de Melilla.**

Madrid 10.—Sigue dominando la desagradable impresión producida por la parada en los preparativos de campaña tan energicamente reclamados.

El *Liberal* toma por tema de su artículo la frase de las «exageraciones de los corresponsales» proferida por un ministro—que ayer telegrafió—como si nada hubiese ocurrido en Melilla. Recalca *El Liberal* el desencanto de la opinión ante la apatía del Gobierno.

El *Imparcial* señala en una serie de preguntas las contradicciones entre las promesas de la semana pasada y la conducta presente del Gabinete que parece decidió a apartarse de las aspiraciones de toda la nación.

Han venido a agravar el disgusto los rumores de que no se dejan pasar más que los telegramas que concuerdan con los partes oficiales, y la extremada reserva con que se dan las noticias en el ministerio de la Guerra.

La agregación de los soldados con licencia al primer cuerpo de ejército, obedece á que se han de completar todas las divisiones á fin de ir á acantonarse á Andalucía.

Así se tendrá disponible por completo el segundo cuerpo de ejército, que podrá salir para el Africa, como se dijo hace días, al mando del general Chinchilla.

Reina marcada agitación por el retraso en emprender las operaciones contra las kábilas.

Ha marchado el P. Lerchundi, de regreso á Tánger, después de tener repetidas conferencias con el ministro de Estado.

El célebre franciscano, tan conocedor de los marroquíes, no se ha recatado de decir que considera urgente el envío de fuerzas, y el castigo de las kábilas.

El P. Lerchundi ha ofrecido al ministerio de la Guerra que irán á Melilla cuantos frailes franciscanos precisen para el servicio de los hospitales, y puedan utilizarse por su conocimiento de las costumbres y del habla del país.

El Ayuntamiento del Puerto de Santa María ha ofrecido espaciosos locales para que esperen el embarque las tropas destinadas á Melilla.

Están listos para el embarque los regimientos de Canarias y de Wad-Rás.

Créese que no será posible aplazar mucho la entrada en campaña, pues el gobernador de Melilla se ha comprometido á iniciar el avance y la construcción del fuerte, así que tenga organizada la ambulancia sanitaria, de que carece.

Está ya hecho el envío de un parque sanitario completo para un ejército de 4.000 plazas.

Para la ambulancia se manda un furgón de cirugía, cincuenta camillas y treinta sillas Auguir.

Se ha enviado también á Melilla el material de campamento, suficiente para cuatro mil hombres, y seis hornos.

Ha muerto un herido más, el presidiario Tomás Valiente que tenía una herida en la cabeza.

Crece la agitación en las inmediaciones. Los de Beniscar se mueven en grandes pelotones de caballería, que desde la plaza se ven patrullar junto á los límites del campo.

Se ha dispuesto que cese la misión militar que España sostenía en Marruecos.

Ya por causas incidentales, esta misión

había dejado de acompañar al sultán, quedando en una plaza de la costa.

Málaga 10.—Según despachos de Melilla, está agonizando en aquel hospital el bravo teniente de la reserva señor Palacios, que voluntariamente salió á rechazar á los rifeños al frente de una ronda de paisanos voluntarios.

Como telegrafíe, el teniente Palacios es malagueño, y deja una numerosa familia.

Aquí ha producido honda emoción la noticia. Se va á abrir una suscripción á favor de la familia, cuya posición no es del todo desahogada.

Reina vivísima indignación por haberse comprobado que los rifeños consiguieron sorprender á dos pastores españoles en los confines del campo de Melilla.

Los pastores han sido degollados, y el ganado robado.

Todo el mundo habla de este nuevo atentado, agravado por la evidente actitud hostil de las kábilas para con España.

El bajá moro del campo les ha transmitido órdenes de Tánger, conminándoles, en nombre del sultán, á que depongan las armas; pero todo ha sido inútil, pues continúan fuertes retenes armados junto á la mezquita de Sidi Guariach, dispuestos á impedir el levantamiento de nuestro fuerte.

Las últimas noticias de Melilla hacen preveer la guerra inevitable.

El general Margallo ha estado comunicándose con el Gobierno.

A juicio del gobernador, urge atacar á los rifeños, y derrotarlos; pues sin un pronto escarmiento será más difícil la empresa, por las fuerzas que van tomando y por lo envalentonados que están.

Han llegado más tropas de paso para Melilla.

Con la sobreexcitación de hoy, ha aumentado todavía el entusiasmo con que han sido acogidos nuestros soldados abrazados y aclamados con delirio.

Según una carta de un teniente del batallón disciplinario, la situación es crítica en Melilla.

Se espera de un momento á otro que la plaza sea seriamente atacada.

Las kábilas fronterizas han llamado á las demás para la guerra santa contra los españoles.

De todo el Riff van acudiendo fuerzas de infantería y caballería, que sumarán de 35 á 40.000 hombres.

Los rifeños han hecho fuego contra las parejas de caballería que patrullan por nuestro campo.

Como los grupos eran de alguna importancia, han tenido que salir destacamentos de los fuertes de Cabrerizas y de Camellos á dispersarlos, gracias á un nutrido tiroteo.

Siguen abriendo trincheras los moros, en previsión de la próxima batalla. Emplean herramientas robadas á los españoles, las mismas que servían para la obra destruida del fuerte Sidi Guariach.

Dícese que ha venido á agravar el conflicto de Melilla una nueva complicación en las islas Chafarinas.

La noticia es poco detallada, pero precisa que los moros tienen á cuatro españoles prisioneros.

El vapor correo «Sevilla» ha embarcado municiones y víveres abundantes para Melilla.

Cádiz 10.—El vapor «San Agustín» ha traído las últimas noticias de Melilla.

El gobernador de la plaza recibió á los jefes de tres kábilas que le ofrecían la paz, á condición de que España renunciara á la construcción del fuerte de Sidi Guariach.

El general Margallo hizoles notar que por el contrario, España entera quiere que el fuerte se construya.

Entonces el jefe de los de Frajana pidió un documento en que constase el compromiso que contraía España, de indemnizar á las kábilas por la destrucción de los aduares, de la mezquita, frontera al fuerte en construcción, y del cementerio moro, también cercano.

Dicen que ante tal insolencia el general no pudo contenerse, y contestó: «No te abofeteo por no mancharme la mano.»

La entrevista fué, pues, completamente estéril.

Los moros siguen envalentonados. En la playa se habían construido unos garitones, que han sido arrasados por orden del gobernador.

Por la noche, merodean en grupos que ahullan y disparan contra los fuertes, maldiciendo á España y á Margallo.

En la población escasean mucho los víveres. Las tropas disponen de provisiones racionadas para cinco meses.

Para empezar los trabajos, conviene un cuerpo de ejército de diez mil hombres, pues solamente así podrá contenerse á los treinta mil rifeños acampados en las cercanías.

Está dispuesto para embarcarse aquí el batallón de cazadores de Tarifa, á bordo del transporte de guerra «Legazpi»; se esperan las órdenes oportunas.

Hay gran expectación en toda la ciudad por los sucesos de Africa, dominando la inclinación á los temperamentos enérgicos proclamados con entusiasmo vehemente.

Se ha formado un pelotón de voluntarios gaditanos que se costean el uniforme y el viaje.

Respondiendo á una consulta del director general, se han apresurado á manifestar los guardias civiles de esta comandancia, que desean ir todos á Melilla cuando convenga.

El consignatario Sr. Macpherson ha ofrecido un vapor de su propiedad para el servicio de las tropas.

Aumenta el entusiasmo.

Las últimas noticias de Melilla son de que los moros siguen hostilizando á los fuertes y á la plaza. Poseen gran número de carabinas Remington y de rifles.

Con motivo de la feria de Frajana, se han reunido en el lugar de esta kábila muchísimos rifeños.

El general Margallo salió de la plaza acompañado de su estado mayor y de algunos periodistas para verlos, acercándose hasta á mil metros del lugar.

Sevilla 9.—El popular Pérez Alamo, ha dirigido una comunicación al ministro de la Guerra, en solicitud de que se le autorice á formar un batallón de voluntarios sevillanos para ir á Melilla á defender á la patria.

Mañana saldrá para Córdoba el primer batallón del regimiento de Soria, mandado por el teniente coronel D. Carlos Díaz.

En Córdoba, el batallón esperará la orden de embarque para Melilla.

También sale una compañía del regimiento de ingenieros de este cuerpo de ejército. La manda el capitán D. Antonio Fernández.

Madrid 11.—A pesar de las negativas del Gobierno, es cierto que en las inmediaciones del campo español de Melilla hay 7.000 moros armados.

Varias partidas de moros á caballo merodean por territorio español.

Ahora resulta que el general López Dominguez ha negado y desmentido noticias que han sido confirmadas por el mismo general Margallo.

En Gibraltar continúa el escandaloso contrabando de armas.

Ha salido para las costas africanas la escuadra de instrucción. Créese que será agredida por los moros, pues tiene orden de pasar lo más cerca posible de las costas.

Es objeto de censuras un extemporáneo artículo de Pi y Margall publicado en el *Nuevo Régimen* y en el cual se combate á los que desean el castigo de las kábilas.

Esto, dicho en tales circunstancias, es muy impolítico. Muchos dicen que Pi y Margall se ha pasado al moro.

Háblase de que se efectuarán manifestaciones en provincias contra el Gobierno, en vista de su apatía.

Confírmase que han desaparecido de Melilla siete españoles; esto se aviene mal, dice *El Imparcial*, con el hecho de que el general Margallo diera libertad á dos moros que agredieron á una pareja de caballería española.

**Sección Comercial.**

Cierre de Bolsa de Barcelona.

Interior. . . . . 68'62

Exterior. . . . .	76'00	—
Coloniales. . . . .	41'90	—
Nortes. . . . .	34'00	—
Francias. . . . .	00'00	—
Orenses. . . . .	00'00	—
Cubas viejas. . . . .	107'25	—
Cubas nuevas. . . . .	96'00	—
Obligaciones, Francias 6 p. % . . . . .	98'75	—
Id. Id. 3 p. % . . . . .	55'62	—
Obligaciones no hipotecarias. . . . .	92'75	—

Exterior. . . . .	63'50	—
Paris. . . . .	21'60	—

Telegrama de la casa Quintana y Bassols.—agencia de Negocios.—Ciudadanos, 20, Gerona.

**Movimiento de población.**

NOTA de los Nacimientos y Defunciones ocurridos en esta Ciudad, suministrada por la tan acreditada casa LA NEOTAFIA, Cort Real, 18.

Día 10.—Nacidos.—Varones, 2.—Hembras, 1. Muertos.—0.

MATAS.

**Boletín religioso.**

SANTOS DE HOY  
Ntra. Sra. del Pilar de Zaragoza.  
CUARENTA HORAS  
En la Iglesia del Seminario Tridentino.

**TELEGRAMAS.**

Madrid 10.—Las previsiones que se hacen, tomando en cuenta la resolución del Consejo de ministros de ayer, aplazan la convocatoria de las Cortes hasta enero.

El Sr. Sagasta ha continuado hoy mejorando. Mañana habrá otra vez Consejo de ministros.

Se está leyendo y comentando mucho un suelto raro de *La Correspondencia* acerca del general Martínez Campos.

Dice el suelto que no sería de extrañar que en vista del reuma pertinaz que aqueja al general, le fuera forzoso cambiar de clima, por no convenirle en modo alguno la humedad de un puerto de mar.

Han llegado por el cable, noticias de una gran catástrofe en la isla de Luzón.

Se han renovado los tremendos terremotos de otras épocas, entrando en imponente erupción el volcán de Mayon Albay.

Los desastres causados por los fenómenos atmosféricos que han acompañado á la erupción, son enormes.

El ministro de Ultramar ha dispuesto que con urgencia se arbitren recursos en socorro de los damnificados.

Cádiz 9.—Transmitido en 14 horas.—Como era de presumir, los festejos oficiales á los rusos han sido puramente ceremoniosos.

El banquete del Ayuntamiento fué lujoso, pero no pasó los límites de la estricta cortesía.

El baile de la Diputación provincial ha estado desanimado.

El almirante Avellan se excusó de asistir. La buena sociedad gaditana lo mismo que el pueblo, han estado retraídos, favoreciendo naturalmente esta reserva la agitación patriótica de estos días.

En los salones de la Diputación no había más que los elementos oficiales, y parte de la oficialidad de la escuadra rusa.

**Extranjeros.**

Paris 10.—Se continúa sin esperanzas de salvar al mariscal Mac Mahon, cuya postración es extremada.

El parte de la noche señalaba la situación como grave, y una leve mejoría en el estado general del enfermo.

Los periódicos publican el programa detallado de las fiestas de Tolón, cuyas líneas generales telegrafíe. Empezarán el viernes á mediodía con la llegada de la escuadra y acabarán el 28.

La escuadra salida de Cádiz, pasó por delante de Gibraltar ayer tarde. La componen el «Emperador Nicolás», buque insignia, el «Pamiat Azova» y el «Rynd». A estas horas se les habrá juntado el «Almirante Nachimof» y mañana ó pasado, el «Teretz», en aguas de Barcelona.

Entre los preparativos más interesantes de la recepción, hay los que ha hecho la Dirección de telegramas, montando un patio cubierto en Tolón para redacción de partes, que transmitirán los telegrafistas de Paris, elegidos entre los más hábiles.

En la rada se ha tendido ya un cable submarino, que quedará, amarrado á bordo del «Emperador Nicolás», de manera que el almirante pueda comunicarse desde su cuarto.

Imprenta de LA LUCHA, Plaza del Grano, 6.

**Anuncios.**

**LA TISIS**  
Y SUS  
**CONGENERES**  
PUEDEN CURARSE  
Con el uso de la  
**EMULSION SCOTT**  
De ACEITE DE HIGADO DE BACALAO con HYPOFOSFITOS de CAL y SOSA.  
Miles de Medicos han confirmado esta asercion como resultado de su practica en la Clinica de los Hospitales.  
Resfriados, Toses, Catarros, Bronquitis, Laringitis, descuidados, son gérmenes que infaliblemente fructifican en las naturalezas minadas por la ANEMIA, RAQUITISMO, ESCROFULA, LINFATISMO, EMAGIACION Y DEBILIDAD GENERAL y por consiguiente, en breve tiempo conducen á la TISIS Ó TUBERCULOSIS.  
Las virtudes RECONSTITUYENTES que posee la EMULSION DE SCOTT.  
Tomada con constancia, nos abonan poder asegurar que todas esas enfermedades cedan en breve.  
VENTA EN TODAS LAS DROGUERIAS Y FARMACIAS

Invitación para participar á la próxima  
**GRAN LOTERÍA DE DINERO**

**500,000**

Marcos  
ó aproximadamente

**Pesetas 700,000**

como premio mayor pueden ganarse en caso más feliz en la nueva gran Lotería de dinero garantizada por el Estado de Hamburgo.

Especialmente:

1	Premio á M.	300.000
1	Premio á M.	200.000
1	Premio á M.	100.000
2	Premios á M.	75.000
1	Premio á M.	70.000
1	Premio á M.	65.000
1	Premio á M.	60.000
1	Premio á M.	55.000
2	Premios á M.	50.000
1	Premio á M.	40.000
5	Premios á M.	20.000
3	Premios á M.	15.000
26	Premios á M.	10.000
56	Premios á M.	5.000
106	Premios á M.	3.000
253	Premios á M.	2.000
6	Premios á M.	1.500
756	Premios á M.	1.000
1237	Premios á M.	500
33950	Premios á M.	148
18991	Premios á M.	300, 200, 150,
127,		100, 94, 67, 40, 20.



La Lotería de dinero bien importante autorizada por el Alto Gobierno de Hamburgo y garantizada por la hacienda pública del Estado, contiene 110,000 billetes, de los cuales 55,400 deben obtener premios con toda seguridad. Todo el capital incl. 34.600 billetes gratuitos importa

**MARCOS 10.816,425**

ó sean aproximadamente

**PESETAS 15.000,000**

La instalación favorable de esta lotería está arreglada de tal manera que todos los arriba indicados 55.400 premios ballarán seguramente su decisión en 7 clases sucesivas.

El premio mayor de la primera clase es de Marcos 50.000, de la segunda 35.000, asciende en la tercera á 60.000, en la cuarta á 65.000, en la quinta á 70.000, en la sexta á 75.000 y en la séptima clase podrá en caso más feliz eventualmente importar 300.000, especialmente 300.000, 200.000 Marcos etc.

La casa infrascripta invita por la presente á interesarse en esta gran lotería de dinero. Las personas que nos envían sus pedidos se servirán añadir á la vez los respectivos importes en billetes de Banco, libranzas de Giro Mútuo, estendidas á nuestro orden, giradas sobre Barcelona ó Madrid, letras de cambio fácil á cobrar ó en sellos de correo.

Para el sorteo de la primera clase cuesta:

- 1 Billete original, entero: Pesetas 9.—
- 1 Billete original, medio: Pesetas 4-50

El precio de los billetes de las clases siguientes, como también la instalación de todos los premios y las fechas de los sorteos, en fin todos los pormenores se verá del prospecto oficial.

Cada persona recibe los billetes originales directamente, que se hallan provistos de las armas del Estado como también el prospecto oficial. Verificado el sorteo, se envía á todo interesado la lista oficial de los números agraciados, provisto de las armas del Estado. El pago de los premios se verifica según las disposiciones indicadas en el prospecto y bajo garantía del Estado. En caso que el contenido del prospecto no convendría á los interesados, los billetes podrán devolverse pero siempre antes del sorteo y el importe remitido será restituido. Se envía gratis y franco el prospecto á quien lo solicite. Los pedidos deben remitirse directamente lo más pronto posible, pero siempre antes del

20 de Octubre de 1893.

**VALENTIN Y CIA**  
Españolgeria general de loteria

**HAMBURGO.—Alemania.**

5-20

**Vino de Peptona Ortega.**

Nutrición completa sin la intervención de las fuerzas digestivas del individuo.

Preparado con vino generoso de España, dá tonicidad al estómago y facilita la digestión. Es indispensable á los convalecientes y personas débiles y todos los que padezcan de inapetencia, gastralgia, dispepsia y anemia, clorosis, úlceras gástricas, catarros intestinales, tisis, consunción cuando el estómago no tolera alimentación y siempre que la digestión se verifica de una manera irregular.

Vino de peptona y hierro.—Peptona de carne, chocolate de peptona y Peptona de leche.

Elaboración por medio del vapor y venta por mayor.

Depósito en las principales farmacias de España y Ultramar.

Farmacia de Ortega: León 13, Madrid.

P. E.

**HIERRO QUEVENNE**

Unico aprobado por la ACADEMIA de MEDICINA de PARIS, para curar ANEMIA, CLOROSI, DEBILIDAD, PERDIDAS. Exigir el VERDADERO QUEVENNE, 14, r. Beaux-Arts, PARIS.

**COMPANIA MADRILEÑA DE URBANIZACION.**

Madrid: Príncipe, 15, 2.º

Se constituirá tan luego sean suscritas las primeras 500 acciones de 500 pesetas cada una, pagaderas por dividendos mensuales de diez pesetas que pueden hacerse efectivas enviando sellos, libranzas ó giros cuyo valor realizado sea el indicado.

Se emitirán nuevas series de acciones á medida que se desarrolle el sistema de urbanización que consiste hoy en adquirir terrenos destinados á la labranza á razón de 1.500 ó 2.000 reales fanega, para darles más valor trazando en ellos una anchá calle, suministrando agua, teléfono, tranvía y otros servicios en virtud de los cuales puedan venderse divididos en lotes y pagados á plazos con crecidísima ganancia.

Para detalles y consultas dirijirse al Director de la Compañía, con sellos para la contestación. El folleto explicativo se remite á Provincias contra envío en sellos ó libranzas de su importe de dos pesetas, al Director D. Arturo Soria.

Al suscribirse no se hace deservio alguno. El pago del primer dividendo se hará al reunirse la primera Junta General.

Los suscriptores de provincias pueden hacerse representar por quien tengan por conveniente ó por carta.

P. E.

**BIBLIOTECA DE BELIAS ARTES.**

VERSION CASTELLANA.

Colección de volúmenes en 4.º, compuestos de 300 á 400 páginas de lectura y más de 100 hermosos grabados intercalados en el texto.

Precio de cada volumen.

En rústica.	4 pesetas.
Encuadrado en tela, con plancha alegórica estampada en negro y oro.	5 »
Tapas sueltas en iguales condiciones, para la encuadración de cada volumen.	0-75

Tomos publicados: «Historia del Arte.» «Historia de la Pintura Inglesa.»

En Preparación: *Historia de la música, El mueble y La tapicería.*

**ANUNCIOS MORTUORIOS.**

Se reciben en la Imprenta de este diario hasta las ocho de la noche.—Se insertan á precios sumamente económicos.

En la IMPRENTA de este diario se hacen trabajos de todas clases.

Plaza del Grano, 6.

**PILDORAS**

del Dr. AYER

**SON LAS MEJORES PURGANTES**

Son puramente vegetales

**SON FÁCILES DE TOMAR Y DE DIGERIR.**

CURAN LOS DOLORES DE CABEZA

CURAN LA DISPEPSIA

CURAN EL ESTREÑIMIENTO

Curan los desarreglos del hígado y abren el apetito.

Nadie debe estar sin una cajita de las Pildoras Purgantes, del Dr. Ayer, para poder tomar una pequeña dosis, á los primeros síntomas de indigestión, y evitar así un sinnúmero de enfermedades.

La delgada capa de azúcar, que cubre las Pildoras del Dr. Ayer, se disuelve inmediatamente al llegar al estómago, dando lugar á que la sustancia entera de los ingredientes sea prontamente asimilada.

Preparadas por el Dr. J. C. Ayer y Ca., Lowell, Mass., E. U. A. Las venden los Farmacéuticos y Traficantes en Medicinas.

Póngase en guardia contra imitaciones espúreas.

**Código Civil**

COMENTADO Y CONCORDADO EXTENSAMENTE CON ARREGLO Á LA NUEVA EDICIÓN OFICIAL, POR

J. MUCIUS SCÆVOLA.

Tendrá CUATRO TOMOS, precedido cada uno de un estudio comparativo con los proyectos de 1851 y 1882 y principales códigos extranjeros; los artículos vñ comentados.

Obra notable é indispensable en todo bufete y biblioteca; comprende todo el Código Civil en tomos en 8.º mayor de más de 200 páginas que se venderán al precio de 3 pesetas en Madrid y 3'50 en provincias, dirigiéndose á D. Luis Martínez, calle de Correa, 4-3.º—Madrid, entendiéndose pago adelantado.

**La Moda Elegante Ilustrada.**

Los representantes en esta capital de los Sres. A. de Carlos é hijo de Madrid, son los Sres. D. Aniceto Pachi, Paciano Torres y Martí y Carzol, en cuyas librerías se admiten suscripciones y reclamaciones y se facilitan números de muestra.

Este periódico, indispensable en toda casa de familia, contiene figurines iluminados de modas de Paris patrones de tamaño natural, modelos de trabajar á la aguja, crouchet, tapicería en colores, novelas, crónicas, música, Bellas Artes, etc., etc.

**Del Gran Sorteo de Navidad**

como de todos los que se celebran en Madrid durante el año, envía á provincias décimos, decenas, billetes, dobles billetes y cuantas combinaciones se pidan, la Administración n.º 20 de Madrid, domiciliada en la calle del Clavel n.º 1.

Su Administrador, D. Eusebio Mardomingo, obsequia á sus favorecedores que le pidan un billete del Sorteo de Navidad, con una obra muy curiosa que contiene además de la Instrucción general de Loterías, apuntes ilustrados con fotograbados de todos los útiles y actos de los sorteos.

Tambien envia gratuitamente á sus favorecedores, recibos talonarios para dar participación en los décimos de todos los sorteos del año.

Pidanse condiciones impresas muy ventajosas.

**A S C E N S O R .**

**J. ROGER.**

**Gran Hotel Central España-América**

PARIS.

56, RUE LAFAYETTE, 56.

Situación de primer orden, al lado de los Grandes Boulevares y del Teatro de la Gran Opera.

La calle de Lafayette entarugada, es la más grandiosa y la mejor del centro de Paris. Lineas de Tranvías.

Inmueble construido para Hotel, dos fachadas con 75 balcones á la calle; Escritorio-Gran Caja de hierro; Salón de lectura; Comedor en la planta baja con vistas á la calle, capaz para 80 cubiertos; 80 cuartos y salones de 4 á 10 f.s. por dia; departamentos para familia; Pera microteléfonoica en todos los cuartos.—Cuarto y hospedaje de 10 á 15 frs. por dia. Arreglos ventajosos para familias.

Restaurant á la carta y á precios fijos; Desayuno 1'25 fr.; almuerzo, 3'50 frs. vino comprendido; comida 5 frs., incluido el vino.

Unico Hotel Español-Americano en todo Paris.

Telegrafiar la llegada: Central, 56, Lafayette, Paris.

**TELÉFONO.**

Se alquila un bajo en la calle del Progreso número 4 interior, en donde estuvo el Orfeón Gerundense. APRENDIZ.—Se necesita uno en la imprenta de este diario

**INJECTION BROU**

Higiénica, Infallible y Preservativa

La unico que cura los flujos recientes ó crónicos, sin el auxilio de otro medicamento. Se vende en las principales boticas del universo. (Exigir el metodo). 30 años de éxito. Paris, en casa de J. FERRÉ, pharmacien, successeur de BROU, rue Richelieu, 102.